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时政博览

“最不愿看到不按科学规律办事”

———对话
94

岁稀有金属冶金专家李东英院士
上了九十岁的老专家还在思考

吗？ 近一个世纪漫长岁月哪些已淡
忘，哪些刻骨铭心？如此资深的老院
士怎样对待退休与工作？

６

月初， 北京有色金属研究总
院。 我国稀有金属工业的开拓者之
一、

９４

岁的中国工程院院士李东英
在整整一个小时的访谈里， 用本色
把记者的问号一一拉直。

“人，要满足喜欢你的人对
你的期望”

记者： 您在北京有色金属研究
总院倡导“五新”：信息新、装备新、

发展思路新、项目新、人才新？

李东英：是的。 要有新信息，新
思路。 “五新”里最关键的是人才新。

记者： 您最想对年轻科研工作
者说什么？

李东英：人到这个世界上来，应
该有所作为。 饱食终日无所用心没
有意义。这是我的人生观。怎样才能
有所作为呢？人无完人，应该用其所
长，避其所短。找到国家需要和自己
所长的结合点。 然后在这条道路上
努力，对国家有所贡献。

人， 要经常满足喜欢你的人对
你的期望，这是我经常考虑的。

记者：谈到新思路，人们说您是
把稀土应用到农业领域的第一人。

李东英： 稀土农用的确是咱们
国家的首创。

20

世纪
６０

年代稀土
主要用于冶金和在石油化工上作接
触剂。当时粮食紧缺，我们有意识地
往粮食、经济作物上用稀土元素。当
时也有人说， 国外没把稀土用于农
业，好像国外没用咱们用就奇怪了。

实践证明， 稀土元素的应用提高了
农业产量。 稀土农用延续至今。

“最不愿看到不按科学规律办
事”

记者：您组织攻克了
３０

多种稀
有金属的生产工艺技术， 研究开
发出用于“两弹一星”等国防建设
急需的新材料； 提出攀枝花钛资源
开发和应用推广的技术方案与技术
政策……什么支撑您为有色金属、

稀有金属的科技进步和生产建设作
出此番贡献？

李东英：要把事情做成，发现规
律很重要，尊重规律更重要。尤其制
定的政策要符合规律。 最不愿看到
的就是不按科学规律办事， 给国家
带来各种损失。

记者：我国稀土产能过剩？

李东英：过不过剩，事在人为。

这个要遵循国内国际市场规律，市
场上不划算，就少生产。乱采乱挖乱
出口不合规律。

有些人把稀土神化了。 我国稀
土资源丰富，但不是只有中国有。别
国也有，而且品位比我们还好。要看
到一点，是谁用稀土谁占便宜，不是

谁卖稀土谁占便宜。 因为稀土有优
良性能，带来很高效益。

“求学和攻克难关最难忘，

留学、 改专业完全听从国家需
要”

记者：

１９３９

年您考入北京辅仁
大学物理系，中间为何休学几年？

李东英：当时得结核病休学，从
沦陷区到大后方。 从北京坐火车到
开封，在开封“偷渡”被日本人占领
的黄河，经郑州、洛阳、西安、宝鸡到
广元，最后坐船到重庆，在南山中学
教书。 抗日战争胜利后回到北京。

１９５１

年东北工业部安排
８０

多个人
到苏联学习，我学选矿。第二次留苏
是

１９５６

年至
１９５８

年。 新中国成立
之初，我国只能生产

８

种有色金属。

到
１９５７

年， 有
４０

多种稀有金属不
能生产，是空白。 所以我改了专业，

在苏联稀有金属研究院学习。

记者：您什么时候最开心？

李东英： 看到自己研发的材料
服务国民经济建设和国防， 自己的
建议主张被采用， 并在实践中发挥
作用的时候最开心。

记者：

１９７８

年您获得全国科学
大会奖， 奖励您试制出新中国成立
后第一批液体黄药。

李东英：

１９４９

年
７

月
１

日，党
的生日，我从抚顺到沈阳有色局。当
时各矿黄药都没了， 好几个月搞不
出来，紧急开会研究。我在会议室门
口路过，被喊进去讨论。我判断是技
术路线有问题， 两个星期搞出来了
第一批液体黄药。 基本生产工艺沿
用至今。

“人不在一线，不能自以为是。

但国家觉得还有用，我不回避。 ”

记者：您如何看待院士退休？

李东英：退休了就退休了，应该
有自知之明。因为不在一线，对一线
情况不了解。不能自以为是，不是说
你说的话别人都得听。 我尽量不参
与各种活动。

但有一样， 如果国家认为我还
有用，有研总院需要我，我也不会回
避。 不客气地说，工作我没停止过。

一般
６０

岁退休， 但是我
６０

岁时根
据国家三大资源综合利用的需要开
始了新的工作。 近年工程院有个战
略咨询研究，跟我有关，我参加了。

记者：采访一小时了，很高兴看
到您精神这么好，祝您健康。

李东英：我
９４

岁了，精力不够
用了。 不久前，中国科协、科技部代
表国家收集历史资料。我把

20

世纪
５０

年代到
９０

年代的笔记、 资料让
他们一车拉走了。他们管理比我好，

我没什么舍不得的。 老伴岁数也大
了，我们在康复中心生活。有研总院
给了我们很好的照顾，感谢。祝大家
都健康。

（据新华网）

“夺刀少年”获颁见义勇为称号
因伤重无缘高考，教育部门允诺组织单独考试
� � � � ８

日上午，江西省教育厅总督学汤赛南一行
来到宜春市，看望仍在住院的柳艳兵、易政勇两
名同学， 转达了教育部和江西省委省政府对他
们的慰问，称赞他们面对行凶歹徒的勇气，并送
上了花篮和慰问金。

“我们将使用高考
Ｂ

卷，在他们身体康复允
许考试的情况下，对他们实现单考单招。 ”汤赛
南在接受记者采访时说， 江西省教育厅现正在
着手制订相应考试招生方案。 据悉，这将是江西
首次在高考中实行单考单招的形式。

汤赛南说，很多大学关心这两名学生，但还
是要经过教育考试招生部门根据考试招生的政
策帮助他们圆大学梦，“考试时间要等他们身体
康复，考试地点安排在当地”。

据柳艳兵的主治医生沈波介绍，目前，柳艳
兵的情况处于创伤以后的恢复， 主要是失血过
多， 还有一点低电解质， 其他的情况还比较稳
定。 “脑袋上的伤口和肩背上的伤口正在愈合，

但康复还需要一段时间， 具体什么时候能参加

考试现在还很难说”。 他说。

柳艳兵和易政勇所在的宜春三中校长余斌
华表示， 号召全校师生学习他们见义勇为的精
神。 为了应对康复后的单独高考，学校还将组织
任课老师为他们单独辅导，强化复习。

据悉，宜春市综治委已授予柳艳兵、易政勇
“见义勇为先进个人”荣誉称号。 （据新华网）

“最美考生”夺刀斗凶
５

月
３１

日，在宜春市区至袁州区金瑞镇的
一辆公交中巴车上，一名歹徒将高三学生柳艳
兵及其同学易政勇等

５

名乘客砍伤。 当歹徒继
续举刀要伤及更多乘客时，柳艳兵不顾自身被
砍剧痛，上前夺下歹徒手中的刀。 事发后，柳艳
兵和易政勇被送医院救治， 两人因伤情严重，

无法参加高考。 （据新华网）
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月
8

日，在贵州省贵阳市第六中学考点，一名考生在高考结束后振臂
呐喊。 伴随着

6

月
8

日下午英语考试的交卷铃声， 除个别省份有其他安排
外，全国大部分省份结束

2014

年高考。 而多个省份的高考模式微调，也为高
考改革作出初步尝试。 （据新华网）

全国部分地区2014年高考结束

波罗申科就职连讲三个“不会”

强调不会放弃克里米亚领土主张呼吁东部民间武装放下武器
� � � �

乌克兰糖果业大亨彼得罗·波罗申科
7

日
宣誓就职，成为新一届乌克兰总统。他在就职讲
话中态度强硬， 强调乌克兰不会就亲欧盟立场
作出妥协，不会允许乌克兰改行联邦制，不会放
弃对克里米亚的领土主张， 同时呼吁东部民间
武装人员放下武器。

波罗申科说：“我将用全部力量维护乌克兰
主权与独立。 ”

“如果我们不能解决与俄罗斯的关系，乌克
兰公民就永远无法享受和平。 克里米亚被俄罗
斯占领，而这块土地以往是、现在是、将来还会

是乌克兰的一部分，”波罗申科的讲话引得台下
议员起立鼓掌。

波罗申科在讲话中说， 乌克兰马上将与欧
盟签署联系国协定经济部分条款， 并视这份协
定为最终成为欧盟成员国的第一步。

波罗申科
7

日在就职讲话中强调， 重新武
装乌克兰政府军将成为首要任务。

他同时呼吁民间武装人员放下武器， 承诺
为俄罗斯武装人员开辟安全走廊， 让这些人回
家。 他说，“我保证将赦免所有没有参与流血事
件的人。 ” （据新华网）

■

相关新闻

中方表达“981”钻井平台立场
规劝越南勿再挑衅
� � � �

外交部网站
8

日刊文《“

981

” 钻井平台作
业：越南的挑衅和中国的立场》。外交部表示，西
沙群岛是中国固有领土，不存在任何争议。越南
出动包括武装船只在内的大批船只， 非法强力
干扰中方“

981

”钻井平台作业，还纵容其国内反

华游行示威。 中方对越方的挑衅行动保持了高
度克制， 中方规劝越方从维护两国关系和南海
和平稳定大局出发，缓和紧张局势，使海上尽快
恢复平静。

（据新华网）


